



BREVES RESEÑAS BIOGRÁFICAS

Breves reseñas biográficas

M^a ÁNGELES ALCEDO RODRÍGUEZ es profesora titular del departamento de Psicología de la Universidad de Oviedo. Su actividad docente se centra en las materias de evaluación y diagnóstico psicológico, psicología de la discapacidad y violencia contra las mujeres. Es especialista en Psicología Clínica (MEC-Ministerio de Sanidad) y supervisora de programas de formación en el ámbito de la discapacidad.

En los últimos seis años ha realizado investigaciones y publicaciones en el ámbito de la psicología de la rehabilitación, psicología de la discapacidad, evaluación en rehabilitación, actitudes hacia las personas con discapacidad, discapacidad y envejecimiento, discapacidad y dependencia, discapacidad y universidad, y violencia de género en el ámbito de la discapacidad y de la exclusión social. En relación a estas temáticas ha participado en congresos nacionales e internacionales a través de comunicaciones y pósters. Es miembro del Instituto Universitario de Integración en la Comunidad de la Universidad de Salamanca (INICO) y de la Sociedad Asturiana de Psicología de la Rehabilitación (SAPRE).

MANUEL APARICIO PAYÁ es licenciado en Filosofía y Ciencias de la Educación por la Universidad de Valencia, Máster en Pensamiento Contemporáneo y doctor en Filosofía por la Universidad de Murcia. Su tesis doctoral versó sobre “Trato justo con las personas con diversidad funcional. Reconocimiento e identidad, distribución, inclusión social”. Además, ha publicado diversos textos sobre justicia, reconocimiento e inclusión social en libros y revistas. Es profesor de Filosofía en el IES Aljada de Puente Tocinos (Murcia).

JUAN CARLOS BELDA ORIOLA es psicólogo especialista en Psicología Clínica. Trabajó desde 1982 en Atención Temprana y Salud Mental Infantil. En la actualidad es personal estatutario de la Conselleria de Sanidad de la Comunidad Valenciana. Desde 1982 pertenece a asociaciones relacionadas con la discapacidad. Asimismo, es socio promotor y fundador de la Asociación Valenciana de Atención Temprana, donde ha desempeñado los cargos de secretario, vicepresidente y presidente. Presidente de la Federación Estatal de Asociaciones de Profesionales de Atención Temprana (GAT), ha publicado libros y artículos sobre Atención Temprana y Psicología.

RUBÉN CABANILLAS FARPÓN es director médico del Instituto de Medicina Oncológica y Molecular de Asturias (IMOMA).

TANIA CUERVO RODRÍGUEZ es estudiante del programa de Doctorado en Educación y Psicología de la Universidad de Oviedo.

ELVIRA DÍAZ PÉREZ es graduada en Psicología y Máster en Psicología General Sanitaria por la Universidad de Oviedo. Es coautora del artículo “*Stimuli with identical contextual functions taught independently become functionally equivalent*”, publicado en *Learning & Behavior* en 2015. Ha trabajado como terapeuta de intervenciones asistidas con animales en Establecimientos Residenciales para Ancianos (ERA) de Asturias. Ha asistido a diferentes cursos y jornadas relacionadas con el ámbito de la discapacidad.

JUAN LUIS ELORDUY GONZÁLEZ es socio y director de Proyectos en 1A Consultores, Sociedad Cooperativa. Tiene 16 años de experiencia en el ámbito de la consultoría de gestión (empresas, tercer sector y Administración Pública), así como la impartición de formación en diferentes materias relacionadas. Desde el año 2013 es profesor asociado en el departamento de Organización de Empresas y Comercialización e Investigación de mercados de la Universidad de Valladolid. También es Máster Oficial en Logística por la Universidad de Valladolid (2014), ingeniero en Organización Industrial por la Universidad de Valladolid (2003) y Máster en Dirección Empresarial Executive MBA por la Universidad Antonio de Nebrija (2011). En su actividad profesional participa de forma activa en proyectos, estudios y publicaciones en colaboración con entidades e instituciones del sector de la discapacidad.

SABINA FONTANA es profesora investigadora de Lingüística General en la Facultad de Lenguas y Literaturas Extranjeras de la Universidad de Catania (Campus de Ragusa) y colaboradora científica del Instituto de Ciencias y Tecnología de la Cognición del Consejo Nacional de Investigaciones (CNR) de Roma. Sus principales trabajos de investigación versan sobre las lenguas de signos como objeto de la lingüística y de la semiótica, la sociolingüística, la traducción y la comunicación multimodal.

CARLOS DE FUENTES GARCÍA-ROMERO DE TEJADA es doctor en Derecho (2015) y Máster en Orientación Laboral (INESEM, 2011). Ejerce como director del Centro Especial de Empleo Manantial Documenta de Fundación Manantial y, desde 2012, como profesor de Derecho del Trabajo en la Universidad Complutense de Madrid y en el Instituto de Estudios Bursátiles.

DIANELLA GAMBINI es catedrática de Lengua y Traducción española en la Università per Stranieri de Perugia. Ha sido profesora en la Università degli Studi de Perugia y en las de Santiago de Compostela y Complutense de Madrid. Sus intereses como investigadora se centran sobre todo en la traducción y traductología y en la literatura del Romanticismo y del modernismo. Además del castellano, se ocupa de la lengua y literatura gallegas, así como de la literatura odepórica jacobea, en particular la que comprende los siglos del XVI al XVIII.

FERNANDO J. GARCÍA SELGAS es catedrático de Sociología de la Universidad Complutense de Madrid. Ha sido investigador invitado en las universidades de Cambridge, UC Berkeley, UC Los Ángeles, Sydney y UC Santa Cruz. Sus principales ámbitos de trabajo son la teoría social contemporánea, la sociología del cuerpo y del género y la filosofía de las ciencias sociales, en los que ha publicado más de 30 artículos o capítulos de libros. Los últimos libros que ha publicado son *Sobre la fluidez social: Elementos para una cartografía* (CIS, 2007) y *Violencia en la Pareja: Género y Vínculo* (con Elena Casado; Talasa, 2010) y sus últimos artículos son “Gender Embodiment as Gender-Enacted Body: A Review of Intimate Partner Violence and Gender Embodiment Perspectives” en la revista *Gender Issues* (2014) y “Redoing Gender Relations in Transnational Lives: Ecuadorian and Senegalese Migrations in Spain” en la revista *Men and Masculinities* (2015).

CONCEPCIÓN GÓMEZ ESTEBAN es doctora en Sociología y experta en Teoría Psicoanalítica, además de profesora titular en la Universidad Complutense de Madrid. Ha sido miembro de diferentes comités de congresos nacionales y del Congreso Mundial Women's Worlds 08. Ha participado en 17 proyectos de investigación financiados –de los que ha dirigido o codirigido diez– y en el programa de investigación europeo Marché du Travail et Genre en Europe (Centre National de la Recherche Scientifique). Actualmente lidera un grupo de investigación multidisciplinar sobre la situación biopsicosocial de los nacidos con ≤ 1500 g. en España. Fue cofundadora en 1999 de Aprem, la primera asociación de padres de niños prematuros que se creó en España, de la que actualmente es vicepresidenta primera. Es vocal del patronato de la Fundación NeNe de desarrollo neurológico neonatal y ha sido presidenta de Alianza Aire y miembro del Comité de Expertos para la iniciativa en Salud del VRS.

ANGEL MANUEL GENTO MUNICIO es doctor en Ingeniería Industrial. Desde el año 1993, es profesor en el departamento de Organización de Empresas y Comercialización e Investigación de mercados en la Universidad de Valladolid. Además es coordinador del Máster en Logística y exdirector del área de Empleo de la Universidad de Valladolid. Ha participado en diferentes proyectos regionales y nacionales relacionados con la logística y el transporte, además de haber realizado numerosas publicaciones en congresos y revistas, algunas de ellas fruto de la dirección de tesis en el ámbito del transporte y la responsabilidad social.

LAURA E. GÓMEZ SÁNCHEZ es doctora europea por la Universidad de Salamanca (2010), Premio Extraordinario de Doctorado y Premio Infanta Cristina 2010 en su modalidad de investigación. Actualmente es profesora ayudante doctora en el departamento de Psicología de la Universidad de Oviedo. Es coautora de siete instrumentos de evaluación de la calidad de vida para personas con discapacidad, (entre los que destacan GENCAT, INICO-FEAPS, San Martín, KidsLife) y numerosos artículos en revistas internacionales. Su línea preferente de investigación se centra en la calidad de vida de personas con discapacidad intelectual y otros colectivos en riesgo de exclusión social.

MANUEL HERNÁNDEZ PEDREÑO es licenciado en Economía y doctor en Sociología por la Universidad de Murcia, además de profesor titular de Universidad en el departamento de Sociología de la Universidad de Murcia. Es autor de diversos libros y artículos sobre desigualdad y exclusión social en general y en particular sobre colectivos en desventaja social como inmigrantes, mujeres, jóvenes, personas sin hogar o personas con discapacidad. Ha participado en el proyecto European Network on Indicators of Social Quality promovido por la European Foundation on Social Quality. Actualmente es director del Observatorio del la Exclusión Social de la Universidad de Murcia y responsable del grupo de investigación “Exclusión social y desigualdad”.

AGUSTÍN HUETE GARCÍA es doctor por la Universidad de Salamanca, licenciado en Sociología y director de InterSocial, entidad especializada en consultoría en el sector social. Además, es profesor asociado y miembro del Instituto Universitario de Integración en la Comunidad (INICO) de la Universidad de Salamanca. Como investigador social, ha participado en el desarrollo de numerosos análisis sociales, incluyendo estudios, planificación, evaluación y gestión de programas de intervención social públicos y privados, especialmente en las áreas de exclusión social y discapacidad en el entorno europeo e iberoamericano. Ha colaborado con diferentes instituciones como formador/consultor/experto y ha publicado numerosos documentos sobre salud, exclusión social y discapacidad. Ha participado además en el diseño, aplicación y explotación de diferentes operaciones estadísticas sobre salud, empleo y servicios sociales. Participa habitualmente en acciones de divulgación y formación, incluyendo grados y postgrados universitarios.

MARIANO IMBERNÓN FERNÁNDEZ-HENAREJOS es sociólogo del Observatorio de Empleo del Servicio Regional de Empleo y Formación de la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia. Como miembro del Observatorio de Empleo se encarga de la recopilación, análisis y difusión de datos sobre el mercado laboral, así como del análisis de tendencias del mercado de trabajo y detección de necesidades ocupacionales y formativas. Es también profesor asociado del departamento de Sociología de la Universidad de Murcia estando especializado en temas relacionados con el mercado laboral.

CARMEN JÁDENES CASAUBÓN es directora de la Confederación Española de Familias de Personas Sordas (FIAPAS) y vocal de la Comisión para la Detección Precoz de la Sordera (CODEPEH). Es pedagoga y logopeda.

DAMIÁN LÓPEZ SÁNCHEZ es estudiante matriculado en tutela académica del programa de Doctorado en Educación por la Universidad de Almería.

FAUSTINO NÚÑEZ BATALLA es presidente de la Comisión para la Detección Precoz de la Sordera (CODEPEH) en representación de la Sociedad Española de Otorrinolaringología. Médico del Servicio de Otorrinolaringología del Hospital Universitario Central de Asturias y profesor de la Universidad de Oviedo.

PILAR PALLERO SOTO es licenciada en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid y especialista europeo en discapacidad por la UNED, con más de diez años de experiencia en investigación y planificación social, discapacidad y perspectiva de género en diferentes países de Latinoamérica y España. En su trayectoria laboral destaca el trabajo multidisciplinar, la visión integral de la realidad y su contexto de intervención, la formación permanente y la gestión del conocimiento.

FÁTIMA PEGENAUTE LEBRERO es psicóloga del Equip d'Atenció Precoç (EIP) de Nou Barris del Institut Municipal de Persones amb Discapacitat (IMPD) de Barcelona y expresidenta de la Federación Estatal de Profesionales de la Atención Temprana. Además, ha sido coordinadora y docente en el Máster de Atenció Precoç i família de la Facultat de Psicologia, Pedagogia i Ciències de l'Educació i de l'Esport de Blanquerna. Universitat Ramon Llull (Barcelona), docente de los Máster en Atención Temprana de Valencia y Baleares y es coautora del Libro Blanco de la Atención Temprana y otros documentos. Actualmente ejerce como coordinadora de la Xarxa de CDIAP/s de la Ciudad de Barcelona dependiente del Institut Municipal de Persones amb Discapacitat del Ajuntament de Barcelona.

FRANCISCO JAVIER PÉREZ CONESA es licenciado en Psicología y Relaciones Laborales por la Universidad de Barcelona, donde también trabaja como profesor asociado desde 2004. Tiene estudios complementarios de Prevención de Riesgos Laborales por la Fundación para la Formación de Altos Profesionales (FUFAP) y ha llevado a cabo diversos programas de desarrollo por el Instituto de Empresa. Tiene una dilatada experiencia en el campo de los Recursos Humanos.

M^a AUXILIADORA ROBLES-BELLO es doctora en Psicología por la Universidad de Granada. Además, es coordinadora provincial de la Asociación de Síndrome de Down de Jaén (España) desde hace más de 18 años. Tiene varios artículos, capítulos de libro y libros sobre discapacidad y trastornos del lenguaje, en particular sobre trastornos específicos del lenguaje y síndrome de Down y atención infantil temprana.

MARINA ROMEO DELGADO es doctora en Psicología por la Universidad de Barcelona, profesora titular de la Facultad de Psicología de la Universidad de Barcelona y directora del Máster Oficial Erasmus Mundus Work, Organizational and Personnel Psychology (WOP-P). También es directora de la Cátedra Universidad de Barcelona - Fundación Adecco para la Integración Laboral de Personas con Discapacidad, e investigadora del Grupo Consolidado de Investigación Psicología Social, Ambiental y Organizacional (PsicoSAO). Ha trabajado como investigadora principal de diversas investigaciones y ha publicado diversos artículos en el campo de la psicología social y organizacional.

BELÉN SÁENZ-RICO DE SANTIAGO es profesora contratada doctora de la Facultad de Educación de la Universidad Complutense de Madrid. Además, es docente especialista en el ámbito de la atención a la diversidad, su principal línea de investigación que ha desarrollado desde la perspectiva de las Ciencias Sociales y del comportamiento dentro del marco hospitalario, participando en proyectos competitivos financiados por el FIS y el MICCIN y con contratos de investigación en instituciones como The National Institute of Neurological Disorders and Stroke (USA). Su aportación al campo científico está estrechamente vinculada desde 1993 al ámbito de la atención a la diversidad en la primera infancia, donde ha hecho la mayoría de sus intervenciones y publicaciones científicas, e impartido también docencia no universitaria. Dentro de esta misma línea, comienza a trabajar a partir de 2005 en el diseño del perfil profesional y la aplicación de modelos interdisciplinares de trabajo en equipo para la atención a las poblaciones con discapacidad al nacimiento.

La Confederación SALUD MENTAL ESPAÑA, declarada de Utilidad Pública, es una entidad sin ánimo de lucro y de interés social que surgió en 1983 y cuya misión es mejorar la calidad de vida de las personas con problemas de salud mental y sus familias, defender sus derechos y representar al movimiento asociativo. Integra a 19 federaciones y asociaciones uniprovinciales, aúna a cerca de 300 entidades y cuenta con más de 44.000 socios y socias en todo el territorio nacional. Como principales objetivos, Salud Mental España busca asegurar el derecho de una atención de calidad e individualizada a todas las personas con problemas de salud mental en el ámbito comunitario, la igualdad de oportunidades para este colectivo, así como la promoción de la salud mental en la población.

ANTONIA SÁNCHEZ ALCoba es licenciada en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid y Máster de Sociología Aplicada por la Universidad de Murcia. Actualmente está realizando doctorado en Sociología, en la línea de investigación de análisis de los procesos sociales, desarrollo territorial y cooperación. Es socióloga responsable del área de investigación sobre la discapacidad del Observatorio de la Exclusión Social de la Universidad de Murcia.

ANTONIO SÁNCHEZ PALOMINO es profesor titular de universidad en el área de conocimiento de didáctica y organización escolar. Aunque su experiencia docente se ha desarrollado en los diferentes niveles del sistema educativo, actualmente es profesor en la Universidad de Almería. Su trayectoria docente e investigadora está centrada en Educación Especial desde la perspectiva de atención a la diversidad, basada en los presupuestos ontológicos, epistemológicos y sociológicos de la educación inclusiva.

JOSÉ MIGUEL SEQUÍ CANET es jefe de Pediatría del Hospital de Gandía-Valencia y vocal de la Comisión para la Detección Precoz de la Sordera (CODEPEH).

ANA VIVANCO ALLENDE trabaja en el Servicio de Pediatría del Hospital Universitario Central de Asturias-Oviedo y es vocal de la Comisión para la Detección Precoz de la Sordera (CODEPEH).

MONTSERRAT YEPES BALDÓ es doctora en Psicología por la Universidad de Barcelona, profesora en la Facultad de Psicología de la Universidad de Barcelona y coordinadora del Máster Oficial en Gestión y Desarrollo de Personas y Equipos en las Organizaciones. Es responsable del área de psicología en la Cátedra Universidad de Barcelona-Fundación Adecco para la Integración Laboral de Personas con Discapacidad e investigadora del Grupo Consolidado de Investigación Psicología Social, Ambiental y Organizacional (PsicoSAO). Ha realizado investigaciones y publicado en el campo de la psicología social y organizacional.

JOSÉ ZUBICARAY UGARTECHE es médico especialista en Otorrinolaringología Infantil en el Complejo Hospitalario de Navarra-Pamplona y es vocal de la Comisión para la Detección Precoz de la Sordera (CODEPEH).